

In einem daraus resultierenden Prozess, bei dem es um die Zahlung des Werklohns geht, hat nämlich dann der Auftraggeber vorzutragen und zu beweisen, welche Massen zutreffend oder dass die vom Auftragnehmer angesetzten Massen unzutreffend sind. In dem vom BGH am 22.5.2003 entschiedenen Fall (VII ZR 143/02) hatte der Auftragnehmer den Bauvertrag wegen behaupteter grundloser Zahlungsverweigerung gekündigt. Der Auftraggeber hatte hingegen auf der Erfüllung des Vertrages bestanden. Ein erster Termin für ein gemeinsames Aufmaß wurde auf Wunsch des Auftraggebers verschoben, zu einem zweiten erschien er nicht unter Hinweis, er habe schon vorher den Bautenstand festgestellt. In der Folge wurde das Werk durch einen Dritunter-

nehmer fertiggestellt. Dadurch war die Nachholung des gemeinsamen Aufmaßes bzw. die Überprüfung des einseitig vorgenommenen Aufmaßes nicht mehr möglich. In diesem Fall gilt nicht mehr die normale Beweislastverteilung, bei der es dem Kläger möglich gewesen wäre, die Richtigkeit des Aufmaßes einfach zu bestreiten. Vielmehr muss der Auftraggeber nun nachweisen, dass die Ergebnisse des einseitigen Aufmaßes nicht stimmen.

› Klempnertechnik ‹

Merkblatt Turm- deckung überarbeitet

Das Merkblatt „Turmdeckung in Klempnertechnik“ stellt eine Ergänzung der Fachregeln für



Für die Turm-
deckung in Klemp-
nertechnik müssen
besondere Verfah-
rensweisen beach-
tet werden

vom Fachaus-
schuss „Richtlini-
en und Regelwer-
ke des Klempner-
handwerks“ nun
auf den neuesten
Stand gebracht.
Der ZV gibt das
Merkblatt als CD-ROM zum
Netto-Preis von 35 Euro an Mit-
glieder ab (sonst 52,50 Euro).

das Klempnerhandwerk in die-
sem speziellen Arbeitsgebiet
dar. Das Merkblatt wurde 1998

das Merkblatt als CD-ROM zum
Netto-Preis von 35 Euro an Mit-
glieder ab (sonst 52,50 Euro).

› Innung Calw ‹

Vom jüngsten Ober- meister zum Ehrenobermeister

Zwölf Jahre leitete Peter Dittus die Geschicke der Innung Sanitär-Heizung-Klima Calw als Obermeister. In der Innungsversammlung im Februar trat der Dipl.-Ingenieur nicht mehr zur Wiederwahl an und gab sein Amt an Karl Großmann ab. Die Versammlung ernannte Dittus einstimmig zum Ehrenobermeister. Am 3. Februar 1992 wurde Peter Dittus aus Simmozheim als jüngster Obermeister in das Ehrenamt gewählt. Positive Erfahrungen und Verantwortung prägten seinen Eindruck vom Vorsitz der SHK-Innung. Die weitere berufliche Entwicklung, die Schwerpunktverlagerung und die Expansion



Obermeister Peter Großmann



Ehrenobermeister Peter Dittus

Baden-Württemberg



des eigenen Betriebes führten zu der Entscheidung, sein Amt zur Wahl zustellen. Als Ehrenobermeister wird Dittus der Innung allerdings weiter mit Rat und Tat zur Verfügung stehen. Der frisch gekürte Obermeister

Peter Großmann stand Dittus bereits als Stellvertreter zur Seite. Der Handwerksmeister aus Calw wird unterstützt vom neugewählten stellvertretenden Obermeister Siegfried Stoll aus Schömberg.

Anzeige